

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Esto, No. 344

AÑO V

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 19 DE OCTUBRE DE 1923

NUMERO 1205

Leon Trotzky se encuentra gravemente enfermo Falsificación de Certificados de naturalidad uruguay

Certificados falsos en el Uruguay

MONTEVIDEO. — La falsificación en gran escala de certificados de naturalidad uruguay con el objeto de permitir a los extranjeros la entrada en los Estados Unidos como uruguayos, se ha descubierto por la policía, cuyas sospechas nacieron del gran número de solicitudes de pasaportes presentadas por personas no nacidas en el Uruguay.

De las investigaciones se deduce que la mayor parte de esas personas recientemente habían llegado a este país procedentes de Europa, las que por tanto no reunían los requisitos para su naturalización, pues las leyes requieren una residencia de cinco años en el país antes de que una persona pueda naturalizarse. Los certificados de naturalización se obtenían por medio de declaraciones falsas de testigos que, según la policía, aparentemente pertenecían a una fuerte organización que consagraba sus actividades a obtener certificados de ciudadanía uruguay para las personas que deseaban penetrar en los Estados Unidos. La organización, según la policía, parece tener ramificaciones en la Argentina y Brasil.

El discurso de Stresemann no es bien acogido

PARIS.—El discurso de Stresemann ha sido recibido con frialdad en los círculos oficiales de París. Se considera que la rara envoltura de humildad y la velada amenaza son completamente ineficaces para demoler las suspicacias francesas. Mientras se reconoce la elocuencia parlamentaria del canciller y su habilidad y valor, se señala que su actitud hacia los nacionalistas y Baviera se mantiene equívoca.

Giovanna mejora

ROMA.—El estado de la princesa Giovanna, enferma de fiebre tifoidea y peritonitis, continúa satisfactoria, aunque la paciente no está todavía fuera de peligro.

Declaraciones de Arlegui

MADRID.—El General Arlegui, director General de Orden Público, ha declarado a los periodistas que se inspirará en su cargo, en el mismo espíritu de rectitud y de justicia que se inspiró durante el desempeño del puesto de jefe de la policía de Barcelona.

Rechazó el General Arlegui el calificativo de "chacal" que le aplicaron los elementos perturbadores, cuando por el contrario obró siempre dentro de la mayor ecuanimidad.

Trotzky enfermo

LONDRES.—El Comisario de la Guerra ruso, León Trotzky, se encuentra enfermo de gravedad. El doctor Sauerbruce partió en aeroplano rumbo a Moscú para atenderlo.

EDITORIAL

El Peligro que nos amenaza

De la visita que hizo a Turrialba el domingo pasado el Licenciado don Alberto Echandi, una nueva e interesante revelación ha recibido el país.

El señor Echandi habló en aquel antiguo foco de la revolución antiniquista, y su alma de hombre honrado se rebeló contra los convencionalismos políticos que le ha impuesto su partido. Y fuera ya de esos convencionalismos, su palabra se alzó vigorosa como nunca en un himno a los valientes de verdad que en los días aciagos dieron ejemplo de hombría y de civilidad.

El señor Echandi entonces fue sincero. Recordó la inmensa, inenarrable afrenta devorada por la nación bajo las botas de aquellos hermanos temerarios, y queriendo dedicar un elogio a la tierra que visitaba, no encontró otro más honorífico y más justo que el de baluarte formidable de la revolución.

Esa conducta honrada, sin embargo, ha desagradado a su partido compuesto casi en su totalidad de elementos activos y responsables del régimen veintisetista, y su discurso tomado por un corresponsal de *La Tribuna* fue retirado del periódico oportunamente para que no llevara el escándalo a todos los rincones del país.

¿Qué significa este gesto del candidato, borrado inmediatamente de la fisonomía de su política por la argolla excluyente que controla y anula las expansiones hídalgas de aquella voluntad?

Para los que conocemos al señor Echandi íntimamente, nada nuevo nos dice este hecho de su moralidad de hombre; pero sí nos demuestra con claridad que ya no admite dudas, que esa moralidad, débil como es ante las circunstancias, nada tiene que hacer en el gobierno de su partido y para nada podrá influir en el mando, si el desconcierto nacional lo lleva a regir los destinos de la República.

Entre los que componen las filas del Partido Agrícola, hay muchos hombres sanos que no contemplan otra cosa que la figura modesta pero austera del candidato, y es conveniente que esos hombres se den cuenta de la tremenda verdad que encierran estas líneas.

El poder diabólico de esa argolla olímpica sobre la cual recae toda la responsabilidad del despotismo de los treinta meses, es como esos higueros que nacen y se desarrollan a expensas de una madre de poró. Todos hemos visto el fenómeno en cualquier cerca campesina; y todos hemos experimentado la sensación de angustia

que produce la visión del árbol abrazado por el parásito que al fin llega a desaparecer en el abrazo constrictor.

Pues bien, si la causa de don Alberto Echandi prosperara y los artificios de la influencia gubernativa lo hicieran Presidente de Costa Rica, los que firmaron, redactaron y defendieron el nefando contrato Amory—mediante crecidos estipendios—y los que tienen almacenado en sus arcas el producto de las copiosas emisiones sin respaldo que son la causa principal de la ruina económica que nos devora, serían el higuero fatídico que ahogaría la personalidad buena y de poró de don Alberto Echandi.

He aquí, costarricenses, el pavoroso peligro que nos amenaza.

Respecto de esta afirmación nosotros tenemos comprobantes personales. Cuando el señor Echandi, momentos después de aceptar el Ministerio de Hacienda en el Gobierno de don Julio Acosta, llegó al Congreso a exponer sus planes económicos, los que en el Cuerpo Legislativo hacíamos bizarra oposición acogimos con alborozo su programa de trabajo y prometimos colaborar eficazmente en la realización de sus propósitos. El señor Echandi comprendió entonces que el conflicto gubernativo quedaba terminado con ese inolvidable gesto de nobleza del Congreso.

Pero a los enemigos de la libertad que en el desventurado gobierno de los Acosta han gobernado, no convenía en forma alguna esa armonía de los dos poderes que ponía en pie, definitivamente victoriosa, la tesis de la restauración; y el señor Echandi fue arrojado violentamente del sillón ministerial.

Nadie era entonces pensar que el Ministro destituido, que había dado tan señalada prenda de reconocimiento a las virtudes del Congreso, continuara reconociendo esas virtudes desde su retiro. Pero allí lo fue a buscar la satánica influencia que lo arrojara del Poder, y lo hizo su instrumento para debilitar la fuerza de aquella virtud parlamentaria.

¿Qué pueden, pues, esperar los costarricenses del gobierno de este ciudadano?

¿No estamos ya palpando las consecuencias del mando de don Julio Acosta, ese otro hombre buenazo y... de poró?

Alcemos el espíritu como en aquellos nefandos días de pública tribulación, y condenemos con valentía y con arrojo el retorno insidioso de la tiranía.

Un asesinato

MADRID.—En Médulas fue asesinado el Alcalde. El criminal se encuentra en manos de las autoridades.

El hambre en Alemania

BERLIN.—Han continuado los motines por las subsistencias. Más de doce mil personas han sido dispersadas por la policía.

Arrestados

BERLIN.—Cien jefes comunistas han sido arrestados en Elfeld, en el momento en que efectuaban Congreso de los Consejos de Trabajadores.

¿Qué pasa en Lima?

LIMA.—El arresto de un estudiante revolucionario de la Universidad de San Marcos y líder de la juventud independiente, señor Haya de la Torre, ha sido causa de que estalle la huelga general aquí. Las calles están patrulladas por las tropas, temiendo agitaciones populares, y varios oficiales del Ejército y de la Armada han sido detenidos por complicidad en el complot revolucionario.

Para ayudar a Alemania

MUNICH.—Las medidas patrióticas del tiempo de guerra, tales como la venta de los anillos de boda por los hombres y la mercantilización de las cabelleras por las mujeres, han sido propuestas por los caudillos bávaros nacionalistas, quienes dicen que ellos y otros miles están impacientes por ayudar a la patria nuevamente para que se asegure en forma permanente su lugar en el concierto de las naciones.

Se les conmuta la pena de muerte

PARIS.—Millerand firmó un decreto conmutando la sentencia de muerte de siete alemanes juzgados por el Consejo de Guerra de Mainz, en junio último, por la prisión perpetua.

Para los marinos

NUEVA YORK.—Albert Gilbert Smith, Presidente de la Asociación de Navieros, anunció la elección de una Comisión Especial de administradores y tripulantes buques, que prepare una concienzuda revisión de las leyes de navegación y reglamentos navales de los Estados Unidos, incluyendo la ley de Marinos de La Follette y las leyes y reglamentos del servicio de inspección de vapores.

Por qué renunció un cargo don Jacinto Benavente

MADRID.—El ilustre dramaturgo don Jacinto Benavente ha presentado la renuncia de su destino de subdirector del Conservatorio de la Música y Declamación Nacional, por exigírsele que asista al mismo seis horas diarias.

¡Aleluya, Aleluya!

Una Providencia especial que vela sobre Costa Rica, da el triunfo a la Justicia de nuestra causa.

No se oye otra cosa en las calles de la Capital que el clamor público anunciador de la victoria obtenida por Costa Rica en su magno litigio mantenido contra Inglaterra en defensa de su decoro como nación consciente de su derecho y acreedora al ejercicio de su libertad.

Vanos fueron los empeños de toda índole puestos en práctica por los enemigos de la Patria, para estorbar el triunfo de su tesis moral. Desde el veto de la Ley de Sanción promulgada por un Congreso Benemérito, hasta la postrer tentativa que acaba de hacerse en mengua de nuestra moral administrativa, todas las barreras fueron pajas insignificantes regadas en el camino del esfuerzo de un pueblo que renace a la vida del decoro tras un inmerecido eclipse de su dignidad.

Pueblo de Costa Rica, pueblo manso, pueblo sobrio, pueblo sufrido, pueblo heroico, vuestra es la victoria, no de tus infieles personeros de esta hora!

Celebrad con desbordante júbilo ese triunfo que abate para siempre la vida de los intentos reaccionarios, y recordad en medio de vuestro entusiasmo al meritosísimo abogado de la República don Alfredo González Flores, a quien esta conquista final redime de pasados errores de su buena fe.

¡Viva Costa Rica!

Lo que dicen los demás

Revista de la Prensa Diaria

Al tratar de los censos electorales y la La Tribuna ciudadana, este colega produce considerables raciones atinadas dignas de conocerse extensamente. Dice, por ejemplo:

"El ciudadano no se debe a su patria. He ahí una verdad. Pero he aquí también otra que de la primera se deriva: el patriotismo, que es la virtud por excelencia del ciudadano, se demuestra precisamente en el concurso a las obras sociales colectivas, entre las que ocupan el primer lugar, las elecciones del Jefe del Estado y Legislativas.

Pareciera que aquí desconoceríamos por completo esos deberes porque hemos hecho ya un hábito la exhibición política. No comprendemos que el patriotismo no admite subdivisiones, sino que por el contrario, abarca toda la acción de que es capaz moral y materialmente el ciudadano.

La indiferencia, la negligencia, el silencio en el debate electoral es un crimen de lesa civilización e imperdonable en el individuo.

¿Cómo puede ser que un ciudadano no se preocupe por lo que corresponde al ejercicio del derecho del sufragio? Ese ciudadano no ama a su patria por más insignias que lleve encima y rece y confiese que está presto a sacrificarse por ella. Obras son amores, no buenas razones".

Esto concuerda exactamente con lo que nosotros hemos venido predicando tenazmente en la intimidad a las gentes de nuestro Partido. Irritados y descontentos ante el desborde *ilusionista* de ciertos entusiasmos que a más de ser inútiles pueden resultar peligrosos, nosotros hemos dicho de un modo invariable a los que se precian por ocupar las tribunas bullangueras y por organizar numerosos desfiles, resabios obligados de la vieja política contra la cual no ha cesado de forcejear un plouto nuestro empeño: todo eso es espuma; con toda esa leña podemos comer crudo si en cada hombre de esos cinco mil que en la ciudad de San José asisten a las reuniones semanales a devorar su ración de oratoria insustancial, no hay la sincera decisión de poner al servicio de la causa TODA LA ACCIÓN DE QUE ES CAPAZ MORAL Y MATERIALMENTE EL CIUDADANO. OBRAS SON AMORES Y NO BUENAS RAZONES.

No pretendemos nosotros con estas palabras llegar a la injusticia de desconocer el grande y meritorio esfuerzo de muchos reformistas, entre los obreros de la ciudad que más intencionalmente experimentan la necesidad de la reforma, al cual más de una vez nos hemos referido con elogio. No describimos hoy bajo la impresión del latigazo de fuego que en pleno rostro nos lanza el Pontífice Máximo de la argolla corruptora, al indicar los nombres de los cantones centrales en que nuestro partido ha tenido que poner su bandera en manos que no van resultando leales, por falta de brazos reformistas que puedan sustentarla.

No ignoramos tampoco que la argolla insolente, dueña del oro proveniente de criminales emisiones sin respaldo, a duras penas ha conseguido anuar grupillos insignificantes en todas partes para lanzar su insignia verde, y que esos grupillos sólo se sostienen mediante constantes inyecciones de dinero o de influencia oficial. Pero ello no nos consuela de la deficiencia anotada, que aun cuando no es decisiva en contra de nuestra aspiración de triunfo, no se compecede con el desbordante entusiasmo de las noches capitalinas.

Y al declararlo así, creemos que ha llegado el momento de hablar con la verdad desnuda de todo enfermismo, al corazón de los costarricenses.

Los conjurados del silencio llama el colega a los altos funcionarios públicos que se mantienen cerrados al clamor de la opinión nacional exteriorizada en la Prensa, tratándose de asuntos tan delicados y tan trascendentales para el honor gubernativo como este del horrible traspás cometido al fabricar un arma contra el derecho legítimo del país al favorecer y encubrir un tenebroso negocio tinoquista.

Pero *La Tribuna* no está en buen juicio, a lo que entendemos, ofreciendo atrincherarse también en el silencio para batir al enemigo con sus propias armas. No, pa reuera que en ese gesto amargo—aunque hasta cierto punto justificado—asomara una duda acerca de la justicia de su causa. Continúe el valiente periódico su lucha con las nobles armas caballerescas con que ha salido al campo. Tenemos fundadas razones para asegurar que tras de su actitud está, en espectáculo febricitante el alma clamorosa de la República.

En tono editorial este colega comenta nuestro artículo sobre la *solidaridad continental* y se muestra de acuerdo con la tesis en él expresada de que ya es hora de ir unificando el concepto de los pueblos de América para el ejercicio de una acción conjunta contra las tiranías que arruinan y degradan algunas pujantes nacionalidades de la América tropical.

Al revés de lo que hoy suelen cantar por allí los trovadores mercenarios de las satrapías continentales, el espíritu de la Democracia camina erecto sobre las ondas encrespadas de la reacción absolutista y flota sobre todas las conciencias iluminadas llamándolas a fraternizar en la construcción de un nuevo y más justo destino para los

La Gran Manifestación Reformista de esta noche

Con el objeto de celebrar hoy el magno triunfo de Costa Rica en el reclamo británico, esta noche, a las siete y media, se efectuará en el Templo de la Música una gran reunión reformista.

Harán uso de la palabra el General don Jorge Volio, don José María Zeledón, don Carlos Jinesta y don Julio Padilla.

Por este medio invitamos a todos los fervientes reformistas capitalinos a esta fiesta nacional.

De Heredia Base-Ball

En esta ciudad se está preparando una velada reformista. En ella se proyectará la gran ovación del 26 de agosto. Dará una conferencia el General don Jorge Volio, don Amaado Céspedes, don Juan José García y don Jesús Hernández prepararán varios hermosos cuadros plásticos. Se han encargado de hacer los preparativos de este festival los señores don Juan José García, don Jesús Hernández, don José Montoya, don Roberto Argüello, don Carlos Rojas, don José Hernández, don Silverio Chaverri R don Armando Céspedes y don Estelberto Martínez.

Reina mucho entusiasmo por esta fiesta de la redención nacional.

El Secretario de la Liga Nacional de Base Ball ha suplicado a los clubs que deseen tomar participación en el Campeonato de 1924, que se organicen lo más pronto posible para nombrar a sus representantes que tienen que presentar sus credenciales el 12 de noviembre próximo, para discutir los nuevos estatutos.

Operado

En días pasados sufrió una muy delicada operación el estimado joven Hernán Calzada. Su estado de salud es satisfactorio por lo que nos alegramos de todas veras.

CORRESPONSAL Anúnciese en LA PRENSA

El Club Sport Juventud celebrará el domingo el tercer aniversario de su fundación

Atentamente hemos sido invitados para los actos deportivos con que este simpático club establecido en San Francisco de Mata Redonda, celebrará el domingo su tercer aniversario.

Entre varios números del programa figura uno en que tomarán partes algunas señoras de la localidad. Y este hecho por demás significativo que pone de manifiesto una hermosa tendencia a la fraternidad de los sexos

en las amplias disciplinas de sport, cautiva desde luego nuestro interés.

Agradecemos vivamente la invitación que se nos hace, y gustosamente iremos a la Sabana el domingo presenciando esos interesantes ejercicios.

Y que viva muchas años más el Club Sport Juventud cuyo nombre es símbolo de hermosas y fecundas aspiraciones.

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

El robo de ayer

Ayer mañana, le hicieron un robo al señor Augusto Montero D.

Según parece, los cacos abrieron la puerta del cuarto del señor Montero situado 25 varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández valiéndose para ello de una llave falsa llevándose a su vez un casaca, tres pantalones un sombrero de paja y varios otros objetos.

Esta es la segunda vez que al señor Montero lo perjudican los ladrones; dicho señor se queja del deficiente servicio de policía que hay por ese lugar, motivo por el

cual se cometen con tanta frecuencia robos en aquel vecindario.

La Dirección de Detectives tiene ya conocimiento de este y otros robos que se han cometido por ese lugar.

Bautizo en Heredia

Con el nombre de Alvaro Antonio fue presentado a la pila Bautismal en la Ciudad de Heredia, un niño de don Bernardo Rodríguez y de su estimable señora esposa.

DEL MINUTO

LA FARSA ELECTORAL

Pensábamos en nuestra buena fe— que a veces tiene ingenuidades de niño—en la reconstrucción política de Costa Rica a raíz del triunfo de la revolución del Sapoá.

Suponíamos que aquel bautizo de sangre, purificaría los morbosos métodos de hacer elecciones en este país sufrido y atormentado. Pero no ha sido así. Los viejos sistemas inmORALES vuelven a moda y el pueblo tendrá que sufrir una vez más, el escarnio y la vergüenza de que sean burlados sus votos en las urnas electorales.

Indudablemente nos falta mucho para hacer República y vivir la República.

Nuestra Ley Electoral que pone en manos del Presidente de la República la suprema vigilancia, pone también en sus manos el cetro caciquil que entrega a su sucesor así sea contra la voluntad de todo el pueblo.

La Ley no previó que para conceder a un hombre tan grandes prerrogativas, este hombre tenía que ser de calidades superiores imposibles en este medio de perfecta corrupción. Por esto la Ley Electoral vigente, jamás ha dado resultados buenos ni los dará.

El país necesita una Ley de Elecciones más concreta y más simplificada. Que no ponga en manos de un hombre el porvenir del país.

De la complejidad de la Ley, sacan los hábiles todas las argucias para burlar los votos de los ciudadanos.

Después quedan al Poder Ejecutivo todos los recursos de que dispone para acosar y atormentar al partido de sus antipatías o de sus odios. Por un lado los jefes políticos, por otro los comandantes y por último los agentes de policía imponiendo

fuerzas multas y estableciendo clubs del partido oficial en sus oficinas.

Y contra todas estas imposiciones odiosas y despreciables hay todavía más: la violación descarada de los censos. En esa rompiente quedan despedazadas las masas de ciudadanos que se aprestan a emitir sus votos. Allí quedan burlados sus anhelos patrióticos, porque al buscar sus nombres en las listas, no aparecen; no pueden votar; es decir, no son ciudadanos.

Serán ciudadanos para poner los hombros cuando la patria está en peligro; serán ciudadanos para pagar todos los impuestos y contribuciones; serán ciudadanos para todas las cargas y obligaciones; pero no lo son para emitir el voto por el que les dicte su libre conciencia.

En este caso, no están inscritos en las listas de sufragantes y no pueden sacar certificación porque para las autoridades gobiernistas son desconocidos.

Este es el mayor escarnio que se hace de la democracia y del pueblo.

Ahora, por ejemplo, se dan los casos escandalosos de que los miembros de las Juntas Principales de distrito, pertenecientes al Partido Reformista, no aparecen en los censos. ¡Son presidentes de las mesas y no aparecen en los censos!

Si las cosas no se enderezan como es debido, el Partido Reformista no debe prestarse voluntario a ser burlado y escarnecido, y en nuestro concepto debe reclamar sus derechos con toda la energía del caso, sin titubeos ni cobardías.

Si los telones de la farsa electoral se están colocando, el Partido Reformista por sus principios y por su propio decoro, debe despedazarlos.

GIL SOL

VIDA ADENTRO

EN EL HOSPITAL

Visité el hermoso Hospital de San Juan de Dios aquella mañana rubia como los trigales en flor o los áureos cabellos de mi primera novia que se llamó Saveta en esta vida, y con tremendo dolor de mi alma me encontré allí con la barba crecida y medio tumbado por la dolencia, a Manuel Durán Madrigal, un amigo mío hace la friolera de cuarenta años, allá cuando éramos jóvenes, cuando la primavera de la vida mantenía nuestros cabellos negros como las penas, como el ala de aquel cuervo que viera Poé fijo, siempre allí sobre la escultura de la ventana, y cubiertos hoy de detestables algodonos blancos, de plata que dicen los poetas de ciento en carga, de nieves azahares que diría una solterona que no puede coger el estribo de ese tren que se alaja y se llama matrimonio; y entonces fué que me recordé de Víctor Hugo:

¡Salve gloriosa primavera, juventud del año; salve, oh juventud, primavera de la vida!

Y casi gimoté como un niño a quien le quitaran su juguete de navidad, al ver las hebras blancas en la cabeza ante gris, de mi antiguo compañero de cuartel.

Fué en este helado invierno de la vida, próxima ya a terminar por dicha mía, que encontré allí a ese antiguo colega, hoy *ji menista* a pesar del 28 de abril, cuando se le obsequió a don Alfredo González Flores con la Presidencia de Costa Rica, así como regalamos un aguinaldo al cartero el primer día del año; encontré allí a ese buen compañero de los días idos a quien conocí cumpliendo religiosamente con su deber, si es que el deber se puede cumplir religiosamente, allá cuando era Comandante del único cuartel de policía, el cumplido Coronel don Lorenzo Castro, otro que se marchó ya hace 38 años, en aquellos hermosos tiempos, cuando aún había gente honrada que daba un pelo de la barba en señal de trato y era éste mi respetado que lo son hoy los famosos pagareés del Monte Nacional de Piedad, (si ad) reuniendo fuero, domicilio, cesión de bienes y otras leyes que puedan favorecerle (a la víctima se entiende), con favor propietario de bienes raíces y cubierto todo ello de timbres, así como hoy día se cubren los militares de galones al extremo de parecer caja de muerto campesino; cuando no se acostumbran balles lúbricos, ni se veían danzas orientales, ni danzas de Salomé, donde la carne gime atenaceada por el feroz deseo y los jóvenes no usaban ni la morfina, ni la cocaína, ni los cigarrillos *mariguana* para olvidar los desdenes de su bella, ni los afrodisíacos para despertar las energías gastadas por la parranda indecente donde se trotea como los *yankées* en sus *fox tvots*, y en donde pasada la media noche se *aulla*, como los coyotes, recordando el palenque de nuestros abuelos.

Muy estimado era Manuel en su cuartel por su trato bondadoso, porque era el primero en dejar las dulzuras de la cama al tronar la corneta, cantando con metales y marciales sonos el nacer del día, por lo severo con los juguetones cornetillas, por el rígido de aquel soldado disciplinado, porque parecía hecho de una sola pieza y estaba chapado a la antigua española: cortés, hidalgo y valiente, *tan bueno para un barrido, como para un fregado*, sin vicios, exacto siempre en el hermoso cumplimiento de sus deberes, de los que no chistaban una sola palabra, ni contaban cuentos guasones y picarescos de deliciosas cráditas de adentro y honorables señoras cocineras, después del toque de la queda, el corneta *zo largo* y agudo de las nueve de la noche, tan deseado por los heraganas del cuerpo de guardia y los cornetillas truhanes, y el primero siempre en correr a buscar el agua fresca y deliciosa a las cinco de la mañana,

después de lustrados sus zapatos y revisado con cariño su uniforme de fatiga.

Pues a este hombre que no hizo capital porque siempre fué generoso y mantuvo a su familia, porque no fué de los que buscan carne blanca sonrojada y tembladora para el lecho de los jefes; pues a este buen amigo mío de la juventud, hoy con algo más de setenta años leucina, le encontré allí en el salón que llaman medicina hombres "los señores médicos, al cuidado de Sor Estefanía Boulanger y Sor Inés Barza, confundido ¡horror! con los de tercera, la ropa descuidada, la barba crecida, leyendo se en sus pupilas, brillantes aún a pesar de los años, ese amargo desencanto que han sufrido los parias, los humildes de corazón, esos que han cruzado por la vida recibiendo más los sinsabores y las decepciones, que las palmaditas afectuosas con que la dicha y la buena suerte acarician las espaldas de sus protegidos, y me dió, pero me dió muchísimo verle con el calzado deteriorado y yo sin dinero y la barba crecida sombreando su rostro de hombre honrado, porque recordé que a otros, *talvez con menos merecimientos*, sólo por ser de la *creme de la creme* que dicen los franceses, los pensaba el Soberano Congreso con el *dinero de todos*, a hombres llenos de salud y de vida; que *cobraron hermosos sueldos cuando trabajaron*, talvez con economías aún en el Banco de Costa Rica, mientras que mi amigo vegeta allí entre la roña maldita de la necesidad, que muere como fiera con hambre, sin un libro, sin un mal cigarrillo siquiera del detestable tabaco de Palmars, esperando sin miedo que en el reloj de la vida suene su última y fútilida campanada para marcharse, recluso allí en esa *casa hermosa* gracias al señor Presidente de la Junta de Caridad Mr. JOHN M. KEITH *esa casa de todos*, el hospital oriente a desinfectados a donde no quieren ir los que tienen dinero, recluso allí ese pobre amigo mío MANUEL DURÁN MADRIGAL, atropelado por los años, por el reumatismo articular agudo que hace pujar a los más valientes y sin tabaco siquiera, ni esos discos áureos que lo proporcionan todo y sirven de mágica coraza hasta a los que para adquirirlos fueron pillos y rufianes.

Allí está mi pobre camarada de antaño en ese hospital en donde me diera la salud y la dicha un gran médico joven y modesto, que no nombro porque como se sabe es también humilde y no se parece a otros que hacen su autobiografía para ganar la altara; allí está mi amigo antes de ir al hueco negro que, dijera Julio Flores, allí está hecho una ruina gloriosa, como los que el 56 pelearon contra el *yanky Walker*, hecho una ruina gloriosa por el reuma maldito, pero aun con la espalda recta, sonriendo bondadoso aunque no tiene dinero, porque *no fué soplón*, ni alcahuete, ni adulador, al tratante en blancas, mascando impasible a pesar de sus achaques el sabroso pedazo de breva Keystone o el sabrosísimo cabo del puro, lo mismo que cuando era joven y todo le sonreía al pasear por los fortines del cuartel haciendo su guardia, allá cuando éramos jóvenes y todo lo veíamos de color de rosa y caminábamos deprisita para espantar los fríos de la madrugada, antes de nacer el alba.

Indignado escribo estas líneas al lápiz y de galope sin ortografía y sin gramática sobre la mesilla del portero del hospital, después de estrechar la mano y dejarle todos mis cigarrillos al compañero bueno, y me acuerdo que cuando era niño yo leí por alguna parte:

Gloria a Dios en las alturas y paz en la tierra a los hombres de buena voluntad.
Hospital octubre 7 de 1923.

F. GIL MAYORGA

Sociales

Don Elías Vargas ha seguido enfermo de cuidado, De Panamá llegó Julián Mata.

La señorita Noemy Muñoz ha restablecido.

De Pantareñas llegó don Juan Suñol.

Doña Rosa J. v. de Brenes ha seguido mejor.

La señorita Luz Guevara regresó de Alajueja.

Boda Coto-Fernández

En breve se efectuará en esta Ciudad, la boda del caballero don Manuel Coto C., con la estimada señorita Celia Fernández. Anticipadamente les deseamos a los futuros esposos toda suerte de felicidades.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGÜENTO PAZO curará las Almorranas, simples, sangrantes, con picazón ó externas en 6 a 14 días ó se devolverá el dinero. Hecho por la PARIS MEDICINE CO. St. Louis, E. U. de A.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de CORDERO & C^o contigüo a la botica de don Mariano Jiménez.—Teléfono 859.

Romulo Artavia

orecejajas de hierro de la mejor marca y a precios bajos

Dentro de breves días se recibirá un magnífico surtido de sombreros de pita del Ecuador

50 varas al Norte de la Botica "El Comercio"

Tipos de cambio

Nueva York.....	454 00
Londres.....	412 00
París.....	139 00
Bélgica.....	119 00
Suiza.....	408 00
España.....	310 00
Italia.....	105 00

Sau José, 19 de Octubre de 1923.

REGALOS DE NAVIDAD LA INDIA

Obsequiará a su numerosa clientela

Una suma de dinero y 3 valiosos juguetes el próximo 24 de Diciembre a las 22 horas (10 p. m.) así:

- 1º obsequio: \$ 200.00 en efectivo.
- 2º — un cinematógrafo completo
- 3º — un juego con todo lo necesario para cocina
- 4º — una muñeca grande articulada.

Los regalos se harán en cuatro sorteos a presencia de los interesados y se exhibirán en una de las ventanas de **La India**.

Los números favorecidos serán publicados en uno de los diarios de la capital y anunciados también en las ventanas de **La India**.

A fin de que Ud. tome parte en ello, pida al empleado de hoy en adelante, un ticket por cada colón que Ud. compre al contado.

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378

APARTADO 1064

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Aturiana.

A LOS REFORMISTAS DE LA CAPITAL

Se les ruega a nuestros copartidarios de la capital concurrir al Club Central del Partido, sin pérdida de tiempo, a fin de que se impongan de las distintas comisiones que tienen a su cargo, ya como fiscales o inspectores.

Asimismo procurarán todos los reformistas que sus nombres sean incluidos debidamente, si es que no aparecen en los censos oficiales que las Juntas Electorales expondrán al público en breve, informando con la premura del caso al encargado de esa inclusión señor don Lesmes Sáurez, quien atenderá estos reclamos de siete y media a diez de la noche en el local del Club Central del Partido, 100 varas al Oeste de la Botica Francesa.

Secretario General

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a su vez contribuirán a restablecer la salud de la Patria.

Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación eleccionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, así cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adhiere nuestra tendencia.

Si sólo queremos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios los colocamos en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil

Teléfono 664 San José, C.R. Apartado 439

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Jabón

LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

**LA INDIA
Y LA MARINA**

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



A LOS Reformistas

Si sois de verdad devotos convencidos de la Reforma. Si deseáis sinceramente para la Patria un período de bienestar y de justicia, ayudad a LA PRENSA; suscribidos a ella y haced que vuestros amigos se suscriban.

Nosotros no podemos distribuir gratis nuestros ejemplares; necesitamos obtener el producto justo de nuestras ediciones, porque sólo así podremos continuar haciendo el prodigio de dar gratuitamente a nuestro partido un servicio periodístico que a los otros bandos cuesta no menos de cinco mil colones cada mes.

Pensad que dentro de la causa reformista todos estamos obligados a hacer algún sacrificio y considerad que el que nosotros realizamos es de considerable magnitud.

Ayudadnos, pues. Suscribidos a LA PRENSA y haced que vuestros amigos se suscriban.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

USTED GANARA

8 colones cada semana comprando diez centimos en mi establecimiento y siempre que su número salga premiado en los sorteos que hago semanalmente.

Fernando Castro Avilés

50 varas al Oeste de "La Proveedora"

LOS GNOMOS

de Fermin Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco comedido y magnífico servicio

Avenida Central

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña. Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

Replica a un Belemita

Hace algunos días circuló aquí una hoja impresa, dedicada a los Reformistas, que ya se iba quedando sin respuesta.

Autor de ese hoja es, según tenemos entendido, un obrero belemita, desorientado por desgracia, en los toruos senderos de la Argolla.

Admirador se de todo es fuerza, no le negamos a ese nuestro aplauso, porque nos revela al artesano aprovechado que a ratos cambia el serrucho por la pluma... y lo hace bien. Pero de esto a que siquiera nos impreste nemos por sus teorías acéfalas y mancas, hay una distancia enorme.

Las tres primeras preguntas que nos hace: — mal formulada la primera y la última innecesaria—, son tres disparos a distancia, los cartuchos cargados con esperanza... No hicleron blanco en nuestro pecho ni siquiera mancharon ese rojo de fuego que flordeiza nuestro Estándarte.

—Que cuál es la esperanza que nos alienta al levantar tan alto la bandera de la Reforma?

—La esperanza de todos los buenos costarricenses, la única de los patriotas: operar en el País aquel milagro de Jesús: *Lázaro levántate y anda*. Milagro a que se opone la Argolla arrogante porque destruye su preponderancia en los Gobiernos y en el Pueblo y seca sus veneros de monedas!

También militamos en el Partido Reformista por esa urgencia de unión entre el trabajador del campo y el obrero de la ciudad, necesidad que se ha impuesto con absoluta evidencia ante la gravedad cada vez más trascendental de las cuestiones sociales del siglo y la influencia decisiva del pueblo en los rumbos de la vida contemporánea.

Habríamos de seguir buques mancos y resignados, tirando siempre el carro de los viejos y desacreditados directores?

Nos pregunta usted, —y nos sorprende su ignorancia, —que cuáles son las re-

formas que nuestro Partido anhela implantar en el país? ¿Y entonces cómo ataca lo que no sabe ni conoce? Le pasa a usted lo que al bohemio aquel que dijo:

Allá arriba, no sé donde, se celebra no sé cuál santo, se reza no sé qué y se gana no sé cuánto.

Nos hace ese señor—la Patria enferma y pobre se lo pague—la cruz a los reformistas porque el General Vollo, en su inspiración patriótica nos llamó una vez *Partido de los Descontentos*.

Y, bien; esa frase es una blasfemia? ¿No es la misma miseria inmerecida de que habló el gran Papa de la Democracia, ese sol de la Iglesia Católica que se llamó León XIII?

No fué ese Pontífice el que sin amedrentarse ante las acusaciones de fomentar el espíritu de rebelión en las masas, las antipatías de clases y las tendencias del socialismo colectivista, denunció los vicios orgáulcos de las sociedades, de la plutocracia arrogante..?

Y no tomó él por su cuenta, con entusiasmo santo y en nombre de la justicia, la causa de los pobres, de los humildes y de los oprimidos que somos todos los descontentos?

Si Ud. está conforme con la agonía económica del país y el desastre de casi todos sus orgánismos; si Ud. está conforme con los dolores del pueblo, cada vez más acrentes por las injusticias sociales y la miseria en que vivimos, ni le evaido esa conformidad ni por ella le felicito.

O para Ud. la vida es una primavera eterna, cosa que lo coloca en la categoría de los inconscientes, o padece del conservatismo más anciano y lastimoso.

Considera justo Ud. que, ante el dinero, el lujo y la opulencia de unos, otros estén en la miseria, sin una choza donde vivir?

Qué contradicción tan grande entre esas palabras suyas y éstas de un ilustre sacerdote salesiano: "Debemos como católicos, como apóstoles del pueblo, preocuparnos antes que todo, de hacer salir al proletariado, a ese proletariado que soporta la mayor carga dentro de la organización liberal del mundo económico moderno, de esa situación de miseria que, según enseña Santo Tomás, no es propicia para la práctica de la virtud".

De Mr. Ireland, a quien creo que usted no negará su competencia en estas cuestiones, es esta otra notable cita: "Mientras no mejore la condición material de los obreros, es inútil hablarle de vida sobrenatural y de deberes. Los que sufren sin conciencia de sus males,

y consideran como sus amigos a los que vayan en su ayuda".

¿No le parece todo esto suficiente para ser reformista y seguir sí ningún escrupulo al General Vollo?

Pero lo que nos ha dejado sorprendidos es que todo un obrero, —belemita por añadidura,— llame espejismos engañosos a una ley sobre accidentes del trabajo; la higienización y mejoramiento de las viviendas; la reforma del sistema tributario que pesa sobre los hombros de las clases pobres; la nacionalización del subsuelo y de todas las riquezas naturales aún no acaparradas por los vampiros extranjeros; la intensificación de la educación rural creando Escuelas de Agricultura y de Artes y Oficios; la amortización de las deudas públicas, que tienen hundido al país, y el rechazo de los empréstitos que favorecen a unos pocos y el pueblo paga luego; la abolición de las emisiones sin respaldo que, con los enormes despilfarros, le han dejado a nuestra moneda solo el nombre. Y la incorporación a nuestro Derecho Constitucional el principio de Referendum o plebiscito, para que al amparo de ese principio democrático, el pueblo decida directamente los más áridos problemas nacionales.

Y todavía hay otro asheo reformista, urgente y moralizador, que algún día será nuestro orgullo: la supresión de la Fábrica Nacional de Licores. Entonces les devolveremos el insolente calificativo de *chicheros*.

Si todo esto es espejismos engañosos, no tiene Ud. en el corazón una fibra que vibre de amor patrio; si estas cosas son utopías, carece su cerebro de la pelda en que reside la comprensión.

Permitame Ud que, —como los autores de determinados libros ante el Índice Romano,— retire toda palabra que lo ofenda o siquiera le moleste.

Fué Ud. el primero en desafiarlos sin motivo y herirlos sin razón. Deber nuestro era calzar nuestra armadura y probarle que, si evitamos la pelea estéril y mezquina, en todos los combates de nobleza y provechosos nos encontramos.

Guillermo Villegas

San Antonio de Belén, octubre de 1923

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Maritz" en la casa de don Ricardo Falcó.

ALMACEN

Tomás Fernández

Tiene para la venta Vidrios Grandes para Ventana y Fósforos Japoneses

Teléfono 198 Apartado 614